



**19 DE MAYO, 2020  
PRIMERAS PLANAS**



Mete un Juez freno a golpe energético



IP rechaza plan de fiscalizar el patrimonio de los ciudadanos



AMLO: ya no habrá contratos leoninos con energía limpia



Pisan el acelerador 25 automotrices para el reinicio de labores



Medición de riqueza divide a Morena



Reabren proveedores del Pentágono y un grupo de armadoras



El pico de la pandemia en CDMX, hasta fin de mayo



Capitalinos no podrán evadir pago de tenencia



Rechazo unánime a plan de Ramírez Cuéllar



Otorgan un primer amparo a 3 firmas de energías renovables



Hasta morenistas desinflan plan de su líder para que Inegi cace riquezas



Gobiernos locales e industrias avanzan cautos en reapertura



Desata la nueva confusión normalidad



No quiso abrir 83 por ciento de municipios



El regreso del monopolio



Falla vuelta a la normalidad



Medición de la riqueza por el Inegi, en contra de los derechos civiles



Se crearán 100 mil empleos por construcción del Tren Maya



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Muy vulnerables, 63% de municipios: UNAM (La Razón, p. 4)**
- **El IPN no volverá a clases presenciales; el semestre acaba en línea (La Jornada, p. 11)**
- **El Poli busca anticuerpos para combatir el covid-19 (Milenio, p. 10)**
- **Estudiantes de TecNM crean laringoscopio para Covid (Ovaciones, p. 9)**
- **Sobrecarga académica, principal causa de estrés en universitarios (La Jornada, p. 11)**
- **Retira el Conacyt invitación a donar (La Jornada, p. 2)**

## SEP

- **Formados, más de 50 mil comités escolares de administración participativa, reporta la SEP (La Jornada, p. 16)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Las mujeres ahora valoran más la labor de profesores (La Jornada, p. 11)**
- **A las aulas en Chiapas, hasta agosto (La Razón, p. 5)**
- **En Yucatán reciben beca adelantada (Reporte Índigo, p. 3)**
- **'Un maestro nunca se olvida' (Reporte Índigo, p. 4)**
- **Incierto, regreso a clases (El Heraldo de México, p. 8)**
- **Carecen de agua potable 47% de escuelas censadas (24 Horas, p. 5)**
- **Pide Carreras crear nueva cultura sanitaria en escuelas (24 Horas, p. 12)**
- **Municipios abren a medio gas y sin clases (Excelsior, p. 4)**
- **Detectan casos ligados a escuelas (Excelsior, p. 7)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	4

Son 204 de los denominados “de la esperanza”

## Muy vulnerables, 63% de municipios: UNAM

**SEGÚN DATOS** de la máxima casa de estudios, 110 de estas regiones están en grado crítico y 94 en muy alto; el estudio mide acceso de población a satisfactores básicos

• Por Otilia Carvajal  
otilia.carvajal@razon.com.mx

Un total de 204 de los denominados “municipios de la esperanza”, es decir, 63.1 por ciento del total, están en condición de muy alta a crítica, de acuerdo con una revisión del Índice Vulnerabilidad por Covid-19 en zonas urbanas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizada por *La Razón*.

De los 323 ayuntamientos contabilizados hasta este lunes, 110 tienen un grado de vulnerabilidad crítica, 94 muy alta, 80 alta y 39 media. Aunque en un principio se tenían 324 catalogados en este grupo, fue retirado Copala, en Guerrero, por presentar un contagio.

### o el dato

El principal parámetro para incluir a una región en esta categoría es que hayan transcurrido 28 días (4 periodos de incubación) sin contagio.

Pese a que ayer se planteó la posibilidad de reanudar las actividades, los gobiernos estatales de Chihuahua, Puebla, Guerrero, Jalisco, Yucatán, Puebla y Sonora decidieron no regresar, incluido el ámbito escolar. En el caso de Tamaulipas, sólo el municipio de Cruillas, que tiene un grado de vulnerabilidad alta.

En conferencia de prensa virtual, durante la presentación del Índice de Vulnerabilidad, especialistas de la UNAM

advirtieron que se debe mantener una vigilancia sobre aquellos sitios en mayor riesgo en el país.

De acuerdo con este indicador, el grado de vulnerabilidad se mide en tres variables: socioeconómicas, que se refiere a la capacidad de tener satisfactores básicos; demográficas, que considera características socioculturales que dificultan los recursos de información para prevenir el contagio, y de salud, que contempla infraestructura y personal médico.

Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud, enfatizó que ninguna localidad está exenta de presentar contagio y que no hay una situación de riesgo bajo.

“Se está administrando el riesgo de infectarse con el objetivo fundamental de que la gente pueda acceder a servicios médicos cuando lo requiera”, puntualizó.

Los indicadores sirven para detectar dónde se deben realizar las intervenciones en materia de vigilancia, servicios médicos y comunicación tras la reactivación en determinados municipios, contemplando sus factores de riesgo, señaló Ponce de León.

A su vez, el coordinador del programa expresó que entiende la necesidad de restablecer las actividades tras el confina-

miento, aunque todo conlleva un riesgo.

“Vale la pena decir que no hay un buen momento para esto, tampoco. Estamos en medio de un problema inmenso, y tendremos más o menos riesgos. Y es difícil tener ciertamente una precisión absoluta para lograr el mejor de los equilibrios”, reconoció.

Por su parte, Manuel Suárez Lastra, director del Instituto de Geografía, señaló que el monitoreo en estas zonas es vital porque, aunque son municipios de baja exposición, al momento de levantar la contingencia aumenta el riesgo. Y en caso de existir contagios tienen menor acceso a servicios de salud en las zonas con altos niveles de vulnerabilidad.

Los investigadores de la UNAM también presentaron una nueva herramienta de análisis, sobre el índice de vulnerabilidad de las 59 zonas metropolitanas del país. Por el momento, se tiene consideradas las del Valle de México, Puebla-Tlaxcala, Guadalajara y Monterrey.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	11

# El IPN no volverá a clases presenciales; el semestre acaba en línea

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) concluirá el actual semestre 2020-2 el 31 de julio de manera virtual y no se hará de forma presencial, mientras su examen de admisión para el siguiente ciclo escolar se pospone hasta nuevo aviso, lo cual se dará a conocer en una futura calendarización.

En un mensaje a la comunidad politécnica, el director general de esa casa de estudios, Mario Alberto Rodríguez Casas, dio a conocer las modificaciones al calendario escolar del *Poli*, obligadas por las medidas de emergencia sanitaria por el Covid-19, las cuales serán aprobadas en la sesión extraordinaria a distancia del Consejo General Consultivo, que se realizará mañana.

Asimismo, señala que la reanudación de actividades académicas presenciales se realizará una vez que el semáforo sanitario en la región donde se ubique cada una de las unidades del IPN esté en color verde.

“Considerando que ya hay avance en el desarrollo de los contenidos curriculares en línea realiza-

dos desde el 18 de marzo pasado, habrá flexibilidad en la realización de las evaluaciones ordinarias y extraordinarias, por lo que las fechas señaladas en el calendario son las máximas de realización”, señala el mensaje del director general, en el que asegura que el semestre 20-2 enero-julio “no se cancela”.

Hay que recordar que desde mediados de marzo, cuando se anunció la suspensión de clases presenciales como una medida de la emergencia sanitaria para mitigar el contagio del Covid-19, esta casa de estudios empezó un proceso para la impartición de clases no presenciales a través de diversas plataformas digitales, con ciertas deficiencias y con muchos de sus alumnos sin las herramientas tecnológicas necesarias.

En el mensaje se menciona que el conjunto de estas decisiones se basa en que la seguridad de la comunidad politécnica es prioritaria y bajo ninguna circunstancia se pondrá en riesgo.

Respecto al número y tipo de evaluaciones, se señala que serán definidos por las academias de profesores y se informará a los estudiantes oportunamente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	10

# El Poli busca anticuerpos para combatir el covid-19

## Lanza convocatoria.

Realizará también un ensayo para conocer el grado de inmunidad que tienen los mexicanos

ALMA PAOLA WONG  
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrolla un proyecto para generar anticuerpos específicos y neutralizantes para el tratamiento de la infección aguda producida por el covid-19, lo que coloca a esta institución a la vanguardia en materia de investigación y a la par de por lo menos 50 laboratorios que en todo el mundo buscan la cura.

El Politécnico explicó que aprovecha la experiencia adquirida en el descubrimiento y desarrollo de anticuerpos para el diagnóstico y uso terapéutico en enfermedades como chikungunya.

El proyecto, elaborado a través de la Unidad de Desarrollo e Investigación en Bioprocesos de

la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, tiene tres objetivos principales: el primero es desarrollar y validar un inmunoensayo para determinar si existen anticuerpos anticovid-19 circulantes en la población mexicana. Este ensayo serológico será clave para determinar individuos con inmunidad al virus.

El segundo objetivo, explicó el IPN en un comunicado, es estudiar la diversidad de anticuerpos anticovid-19 que desarrolla la po-

blación mexicana, lo cual permitirá conocer la dinámica de la pandemia en nuestro país y generar estrategias para prevenir, diagnosticar y/o curar la enfermedad.

Como tercer objetivo se obtendrán anticuerpos que bloqueen el virus y que puedan ser empleados como terapia biotecnológica en diferentes etapas de la enfermedad, pero sobre todo en aquellos individuos que no responden adecuadamente al reto de la infección viral o que tengan enfermedades colaterales que limiten su competencia inmunológica. En estos casos se les administraría el tratamiento con anticuerpos terapéuticos para bloquear la invasión del virus y así evitar las complicaciones producidas por covid-19.

Los interesados en participar deben ser mayores de edad; presentar identificación oficial; imprimir y firmar el consentimiento informado; radicare en Ciudad de México; haber presentado dos o más síntomas en un periodo no mayor a 72 horas y enviar un WhatsApp al 55 3975 6486. [■](#)

### Y ADEMÁS

## No habrá pase de charola a científicos

El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó al Conacyt retirar la convocatoria que pedía a investigadores donar hasta tres meses de estímulos económicos para apoyar en el combate al covid-19.



**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	9

# Estudiantes de TecNM crean laringoscopio para Covid

POR PATRICIA RAMÍREZ

Estudiantes del Tecnológico Nacional de México (TecNM), campus Hermosillo, desarrollaron a petición de médicos especialistas del sector Salud de la entidad, un videolaringoscopio que permite la revisión de los pacientes evitando el riesgo de contagio para el personal médico.

El Centro de Innovación Industrial para el Diseño y Manufactura de Herramientales de Sonora (Centro PLM) del TecNM en Hermosillo, es el lugar de fabricación y pruebas del laringoscopio, un aparato en forma de gancho que se introduce en la garganta de los pacientes para su revisión.

El aparato clínico, impreso en 3D, se diseñó con una cámara y lámpara que permite la transmisión de las imágenes a una pantalla, lo que brinda mayor seguridad al personal médico que se

encarga del procedimiento.

Uziel Isaíd Álvarez Acuña, estudiante del cuarto semestre de Ingeniería Mecatrónica del TecNM campus Hermosillo, detalló que la idea de fabricar el instrumento surgió del anesthesiólogo del Hospital General de Zona número 2 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Isaac Francisco Díaz Chávez, quien se acercó a Makers HMO, formado por un grupo de jóvenes que han entregado en donación barreras faciales, para que desarrollaran el proyecto.

Señaló que el doctor Díaz Chávez pidió la impresión del aparato, que en mayor medida es utilizado por los anesthesiólogos durante las cirugías, y les indicó los lineamientos que se requieren, con lo que ya se imprimieron los primeros 5 aparatos que han sido aprobados por el anesthesiólogo, así como por Guadalupe Navarro Villegas, cirujano general del Centro Médico del Noroeste.

Álvarez Acuña indicó que se utilizó PLA, fécula de maíz, ya que permite un mayor manejo del aparato, el cual ha sido sometido a pruebas de resistencia y sus resultados han sido más que favorables para el personal médico, por lo que serán entregadas en los hospitales de la ciudad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	11

# Sobrecarga académica, principal causa de estrés en universitarios

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Durante el periodo de confinamiento social, la ausencia de clases presenciales y su sustitución por las virtuales, los estudiantes universitarios enfrentan un elevado nivel de estrés por aspectos dentro y fuera del ámbito escolar; entre los primeros, la principal causa es la sobrecarga académica, con 70.5 por

ciento; en segundo término está la saturación de los servicios de salud.

De acuerdo con el estudio *Estrésores Covid-19 en universitarios*, realizado por personal académico de la Universidad del Valle de México (UVM), 19.3 por ciento de los universitarios viven con estrés severo, en el que los alumnos muestran sentirse tensos, incómodos, tristes, preocupados, asustados y alertas.

La investigación, encabezada por Rocío Elizabeth Duarte Ayala, profesora de la Escuela de Ciencias de la Salud de la UVM, campus Lomas Verdes, y Leticia Rodríguez Segura, directora nacional de Innovación e Investigación Educativa de esa institución, tuvo el propósito de obtener mayor información con el fin de diseñar y ejecutar estrategias que acompañen la enseñanza virtual.

Duarte Ayala, integrante del Sistema Nacional de Investigadores, dijo que este estudio reveló un nivel de estrés mayor en estudiantes uni-

versitarios que en otros grupos de la población. El resultado es muy preocupante, ya que de no disminuirlos los jóvenes corren el riesgo de sufrir consecuencias en la salud, como insomnio, presión arterial elevada y disminución del sistema inmunológico.

Además, explicó la posibilidad de que la percepción de sobrecarga en los trabajos académicos de los universitarios se deba a varios motivos, uno de ellos es utilizar un espacio no acondicionado para el estudio o compartirlo con varios familiares, así como realizar varias actividades diferentes en un mismo lugar, lo que impide al estudiante concentrarse y ser eficiente en sus diversas tareas.

El estudio se hizo con una muestra que abarcó a mil 118 universitarios que reciben clases virtuales por la cuarentena y pertenecen a nueve diferentes estados del país con edades entre 17 y 48 años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	2

## Retira el Conacyt invitación a donar

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) informó del retiro de la iniciativa para que los miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) donaran de manera voluntaria parte de sus ingresos para apoyar al sector salud durante la pandemia de Covid-19. En un mensaje se señala que la “iniciativa de buena fe”, formulada desde la secretaría ejecutiva del SNI, no fue consultada previamente con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien durante la conferencia matutina de ayer solicitó al Conacyt que fuera retirada. Además, en la carta se explica que en vista de la controversia suscitada por dicha invitación, y “con el fin de evitar malentendidos, anunciamos que la retiramos formalmente”. De igual forma, se argumenta que el origen de la iniciativa se debió al deseo, expresado por diversos colegas y compartido por la secretaría ejecutiva, de apelar a la solidaridad de los investigadores para aportar de manera estrictamente voluntaria, sin injerencia del Conacyt ni en la recepción ni en el destino de las donaciones. “Las donaciones realizadas irán a la Secretaría de Salud”.

De la Redacción



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	16

## Formados, más de 50 mil comités escolares de administración participativa, reporta la SEP

**JESSICA XANTOMILA**

A la fecha se han formado más de 50 mil comités escolares de administración participativa, como parte del programa La Escuela es Nuestra, y se han dispersado casi 9 mil millones de pesos para mejorar los planteles, informaron el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, y el coordinador general de Programas para el Desarrollo, Gabriel García Hernández.

En conferencia de prensa, García Hernández expuso que las primeras 54 mil 177 escuelas beneficiarias del programa se ubican en mil 931 municipios que registran mayor pobreza en el país, "donde más necesidad y rezago hay".

Detalló que de los 50 mil 23 que tienen comité escolar, a 48 mil 163 ya se transfirieron los recursos a cuentas bancarias de las tesoreras. Hay tres montos establecidos en función del número de alumnos: las escuelas con hasta 50 estudiantes, 150 mil pesos; las de 51 a 150 alumnos, 200 mil pesos, y las de más de 151 estudiantes, 500 mil pesos.

García Hernández explicó que el presidente, secretario y tesorera de los comités son elegidos en asambleas escolares en que participan

alumnos, comunidad escolar y padres de familia. Hasta ahora participan 234 mil mamás y papás, y 46 mil 554 mujeres han asumido el compromiso de ser las tesoreras y administradoras. Señaló que los re-

ursos se pueden destinar a "acciones mayores", como la construcción de dormitorios, aulas y espacios deportivos, hasta mejoras menores como pintar, impermeabilizar o rehabilitar las redes eléctricas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	11

## Las mujeres ahora valoran más la labor de profesores

La intensa carga de trabajo para las familias encerradas por la emergencia sanitaria ha hecho que los padres de familia, en especial las mamás, revaloren la labor de los docentes y el tiempo que sus hijos pasan en la escuela.

Varias mujeres entrevistadas por *La Jornada* coincidieron en que “una de las cosas buenas” de esta pandemia es que se han dado cuenta “de la capacidad, compromiso y vocación” de las maestras y maestros con la niñez y su desarrollo académico.

Daniela, comunicadora corporativa, tiene hijos de 7 y 3 años. Regularmente sus jornadas de trabajo son largas y para el cuidado de sus pequeños se apoya de su mamá y una nana. Sin embargo, la cuarentena ha intensificado sus labores: a la constante presión de sus jefes se suman las actividades escolares de los niños.

“Aunque hagamos un gran esfuerzo, los padres nunca seremos los maestros, no tenemos la formación para transmitir el conocimiento. Tienen que preparar clases, lidiar con ellos gran parte del día y contar con materiales. Debemos valorar su labor.”

Alma lo sintetiza en una sola frase: “Desde el primer día me dije ‘benditas sean las maestras’”.

Ella es trabajadora social en un hospital público y tiene un hijo de 9 años. “Vivo en una angustia constante al laborar en el punto de mayor riesgo, cuando regresas a casa debes tomar todas las precauciones de *sanitización*. A mis actividades profesionales, familiares y personales hay que sumar la de maestra. Mi hijo tiene clases virtuales de 9 a 1 y después vienen las tareas. Es muy complicado”.

Evelia tiene dos adolescentes de 14 y 12 años. Es empleada doméstica y, además del estrés por la falta de trabajo, enfrenta una complicada situación: no tienen computadora en casa y los niños van a un cibercafé cercano para tomar sus clases, pero no lo hacen todos los días por las limitaciones económicas.

De la Redacción



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	5

# A las aulas en Chiapas, hasta agosto

Redacción • La Razón

LA APERTURA de las escuelas y el reinicio de las clases presenciales en Chiapas se pospone hasta el próximo ciclo escolar, que comienza el 17 de agosto, debido al Covid-19 y conforme a las indicaciones de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de las autoridades federales y estatales de Salud, informó el gobernador Rutilio Escandón Cadenas.

## o eldato

El **mandatario** chiapaneco expresó su gratitud y reconocimiento al personal de salud que combate la epidemia, gracias a cuya intervención se han recuperado 245 pacientes del estado.

Aseguró que toda la comunidad estudiantil contará con su certificado de terminación escolar y aclaró que para poblaciones sin internet continuarán proporcionándose cuadernillos especiales, incluso en lenguas maternas, para repasar las tareas y aprender desde su hogar.

“Lo primordial es el bienestar de todas y todos; tenemos confianza en que saldremos adelante con base en un trabajo responsable, disciplinado y en unidad, pero, por lo pronto, seguiremos en aislamiento social para evitar que este virus se reproduzca más”, enfatizó.

Por su parte, Rosa Aidé Domínguez, secretaria de Educación local, informó que, debido a que este ciclo concluiría el 17 de julio, se diseñó una propuesta opcional para que los estudiantes puedan asistir del 15 de junio al 15 de julio a las escuelas en las que así se acuerde para trabajar planes y contenidos de aprendizaje.

“Esta estrategia es totalmente opcional y voluntaria, será difundida en los medios y está dirigida, principalmente, al alumnado que va de primaria a secundaria, de secundaria a medio superior, y de medio superior a superior”, explicó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	3

## En Yucatán reciben beca adelantada ESPECIAL

**Más de 6 mil estudiantes de primaria y secundaria** reciben el pago de Becas Económicas correspondiente a dos bimestres (marzo-abril y mayo-junio) en sus domicilios, tal como instruyó el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal.

A través del Instituto de Becas y Crédito Educativo del Estado (Ibecey) las y los beneficiarios de más de 70 municipios del estado recibirán en sus hogares los recursos durante la contingencia por el coronavirus, con todas las medidas sanitarias para que su educación no se vea afectada y puedan continuar sus estudios.

Cabe recordar que, aunque se había anunciado que la distribución se realizaría del 7 al 13 de este mes en diversos municipios, se consideró necesario aplazarlo para salvaguardar la salud de la población.



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	4

**'Un maestro nunca se olvida'**  
ESPECIAL

**El gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras López, manifestó que**

un maestro o maestra nunca se olvida, por su labor de enseñar, orienta y forja una sociedad de bien.

Así lo señaló durante una videoconferencia en la que se entregaron reconocimientos y estímulos a 703 maestros y maestras de las secciones 26 y 52 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, por haber cumplido 28, 30 y 40 años de servicio o más.

Acompañado de la presidenta de la Junta Directiva del Sistema Estatal DIF, Lorena Valle Rodríguez, el gobernador destacó el arduo trabajo de todas y todos los integrantes del magisterio potosino, por llevar a cabo la educación a distancia y acompañar a miles de alumnos en su formación durante la contingencia sanitaria por el Covid-19.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	8

**#EDUCACIÓN**

# INCIERTO, REGRESO A CLASES

REINICIO HASTA QUE SEA SEGURO,  
SEÑALA ESTEBAN MOCTEZUMA.  
ANALIZAN RECORRER EL INICIO  
DEL CICLO ESCOLAR

POR REDACCIÓN



“VAMOS A HACER UNA EVALUACIÓN REGRESANDO A CLASES PARA VER EL ESTADO DE APRENDIZAJE”.

**D**ebido a la emergencia sanitaria, aún no hay una fecha exacta para el regreso a clases, pero éste se tiene que dar cuando exista una situación segura, señaló el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma. Incluso es posible que se recorra el inicio de clases del próximo ciclo escolar.

“La principal medida es que no regresen hasta que no sea seguro porque si van a regresar todos en una burbuja de aislamiento para no tocar a nadie y para no estar cerca y no poder agarrar un lápiz del compañero, pues eso no es la escuela”, expresó en entrevista con Alejandro Cacho para **El Heraldo TV**.

**UNO  
POR  
UNO**

1

• La evaluación para los niños va a ser individual.

2

• Dijo que unos son apoyados y otros sufren violencia.

El funcionario federal fue cuestionado si existe la posibilidad de que el regreso a clases se empalme con el inicio del próximo ciclo escolar.

“No, eso no puede ser porque todavía no está el calendario del próximo ciclo escolar, generalmente se da a conocer ese calendario precisamente en este mes de mayo y lo que va a pasar, si es que se retrasa la entrada mucho, es que se va a recorrer un poco la entrada al próximo ciclo escolar y después recuperaremos tiempo a lo largo del siguiente ciclo, entonces no habría empalme, sino que se buscaría que sea algo muy ordenado”, dijo.

Subrayó que el sector educativo nacional ha trabajado de manera unificada para poder manejar los calendarios coordinadamente en todos los niveles educativos, para quienes egresan de los distintos niveles.

Detalló que junto con la Secretaría de Salud trabajan para tener un protocolo, así como qué es lo verdaderamente útil para tener higiene escolar y poder prevenir problemas.

“Estamos poniendo un filtro familiar; vamos a pedir el apoyo de madres y padres de familia que todos los días chequen a sus hijos, y que cuando lleguen a la escuela sucede lo mismo con objeto de que podamos tener seguridad de que están sanos”, aseguró.

Lo que se busca principalmente, dijo Moctezuma Barragán, es que se garantice el acceso al agua potable en las escuelas, así como abasto de gel antibacterial.

En tanto, en el Diario Oficial de la Federación se publicó un acuerdo que suspende “hasta nuevo aviso” los plazos y términos relacionados con trámites administrativos que se realizan ante la Secretaría de Educación Pública. **■**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	5

## Carecen de agua potable 47% de escuelas censadas

De acuerdo a un censo realizado en 23 mil 698 escuelas, 47% de éstas carece de agua potable; 46% de drenaje, 16% de energía eléctrica y 91% de acceso a Internet.

Así lo dio a conocer Gabriel García Hernández, coordinador general de Programas de Desarrollo, durante la conferencia sobre Bienestar de este lunes, en la que resaltó que la finalidad es ayudar a los Comités Escolares de Administración Participativa (CEAP) a determinar en qué invertir.

El funcionario federal enfatizó que la cobertura de Internet en los planteles es una prioridad y deberá ser reforzado con el programa Internet para Todos.

Por otra parte, destacó que con La Escuela es Nuestra han atendido a 103 mil 268 planteles que se ubican en zonas de alta y muy alta marginación; de los cuales 4 mil 146 aproximadamente recibieron recursos para la construcción de infraestructura escolar y mobiliario.

Detalló que de ese número, 34 mil 235 centros educativos se encuentran en comunidades indígenas. “Este es el dato relevante, primero las comunidades indígenas y es la razón principal por la que se hizo esta selección: primero los pobres, primero los indígenas”, manifestó.

Por otra parte, el secretario de Educación Pública, Esteban Moc-



**POSTURA.** Moctezuma dijo que no hay una sola fecha de regreso a clases.

tezuma, descartó que se vaya a establecer una única fecha para el regreso presencial a las aulas.

En ese sentido, aclaró que ésta es responsabilidad de los estados de acuerdo a las condiciones que presenten derivado de la pandemia por Covid-19, y recordó que la sugerencia es que vuelvan una vez que haya Semáforo verde.

“No será posible ni conveniente que haya una medida del centro hacia todo el país, porque todo el país está diferenciado por el Covid.

“La condición que hemos puesto como SEP es que las escuelas se abrirán cuando sea seguro abrirlas”, expresó el secretario.

/ CON INFORMACIÓN DE NOTIMEX



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	12

## Pide Carreras crear nueva cultura sanitaria en escuelas

Al entregar 703 reconocimientos y estímulos a docentes de las secciones 26 y 52 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras López, convocó a crear una nueva cultura sanitaria escolar.

Durante la videoconferencia en la que se entregaron los premios por cumplir 28, 30 y 40 años de servicio o más, el gobernador potosino expresó que una vez que se reinicien las actividades en las aulas se concluya con la

emergencia, se debe promover esta nueva forma de cuidado de la salud de toda la comunidad.

Destacó también el trabajo de todas y todos los integrantes del magisterio en San Luis Potosí, por llevar a cabo la educación a distancia y acompañar a miles de alumnos y alumnas en el estado en su formación durante la contingencia sanitaria por el Covid-19.

“Un maestro o maestra nunca se olvida, por su labor de enseñar, orientar y forjar una sociedad de bien.

“Las medidas de distanciamiento implementadas no impide que las maestras y los maestros potosinos reciban estímulos y reconocimientos por sus años de servicio, a todos ellos los abrazamos con cariño a la distancia”, manifestó Carreras López.

A nombre de padres de familia, y de los estudiantes, el gobernador de San Luis Potosí felicitó a los maestros y maestras de todos los niveles educativos tanto del sistema público y como el privado, por estar siempre en las mejores causas de la Nación.

En total, fueron homenajeados ocho profesores de la sección 26 y 52 del SNTE, entre los que se incluyeron dos premios estatales de educación. /CORRESPONSALÍA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	4

PRIMERA FASE DE LA NORMALIDAD NO LLEGA

# Municipios abren a medio gas y sin clases

DE LA REDACCIÓN  
nacional@gimn.com.mx

Los llamados municipios de la esperanza no volvieron a clases ayer y retornaron actividades a medias en los estados donde se tenía previsto que sí regresaran a la nueva normalidad e incluso algunos más reforzaron sus filtros de sanidad y vigilancia.

De acuerdo con autoridades locales y recorridos que se hicieron en diferentes puntos del país, de los 324 municipios que ayer podían retomar actividades, sólo algunos se vieron con gran afluencia de personas.

Incluso en estados como



En el municipio de Talapa Chiapas, uno de los cinco municipios de la esperanza no reanudó actividades normales.

Nuevo León y Chihuahua, donde los gobernadores habían dicho que podían volver la normalidad, ayer se decidió que no sería así y no hubo retorno a las actividades de manera normal para evitar poner en riesgo a la ciudadanía.



Foto: Patricia Briseño

En municipio de Oaxaca con semáforo verde se siguió viendo una baja actividad económica.

En Oaxaca, alrededor de 200 localidades libres de covid-19 mantuvieron las restricciones sanitarias y los espacios públicos permanecieron cerrados.

Debido a que los municipios de Nuevo León están muy dispersos y no conforman una región, el gobierno del estado

no consideró útil que se reintegraran a la actividad económica este 18 de mayo.

En Puebla, incluso, habitantes de los municipios ni siquiera sabían del retorno a la normalidad.

— Aracely Garza, Miguel García, Patricia Briseño, Carlos Corta, Fernando Pérez y Gaspar Romero



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/20	1	7

FRANCIA

## Detectan casos ligados a escuelas

PARÍS.— Una semana después de que un tercio de los alumnos volvió a la escuela en Francia, se reportaron al menos 70 casos de covid-19 ligados a colegios.

Algunos centros escolares abrieron la semana pasada, mientras que ayer otros 150 mil estudiantes de secundaria regresaron a las aulas.

No está claro si los casos son alumnos o profesores.

El fin de la educación en el hogar también está siendo un alivio para miles de padres, muchos de los cuales también trabajan desde casa debido a las restricciones por la cuarentena.

Ante esto, el ministro de Educación, Jean-Michel Blanquer, admitió que el regreso ha puesto a algunos niños en peligro de contagio.

El funcionario indicó que las escuelas afectadas cerrarían de inmediato.

Según las cifras más recientes, Francia suma al menos 142 mil 411 personas contagiadas de coronavirus y 28 mil 108 decesos.

— AP



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Regreso a las actividades académicas presenciales / Jaime Valls Esponda (El Universal, p. 16)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Cuidar a los niños / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 18)**
- **Columna Sacapuntas / Conacyt queda a deber (El Heraldo de México, p. 2)**
- **Columna El dedo en la llaga / Morir por contagio, hambre o depresión (El Heraldo de México, p. 2)**
- **Columna Sin miedo / ¿Qué sienten las niñas, niños y adolescentes? (La Razón, p. 9)**
- **Columna Pulso político / Comenzó la batalla legal energética / De esto y de aquello (La Razón, p. 10)**
- **Columna Teléfono Rojo / Crónica del siguiente fracaso en seguridad (24-Horas, p. 3)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	OPINIÓN	16

OPINIÒN // JAIME VALLS ESPONDA // OPINIÒN

# Regreso a las actividades académicas presenciales

El 30 de abril de 2020, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), en conjunto con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), el Programa Mundial de Alimentos (PMA) y el Banco Mundial publicaron las nuevas directrices sobre la reapertura segura de las escuelas, las cuales deben guiarse bajo el principio del interés superior de los estudiantes y las consideraciones generales de salud pública, basadas en una evaluación de los beneficios y riesgos asociados, informadas por evidencia intersectorial y específica del contexto, incluyendo educación, salud pública y factores socioeconómicos.

En las últimas semanas hemos sido testigos de las reaperturas escalonadas que han anunciado países como Francia, Alemania, China y Japón para retomar sus actividades después del periodo de confinamiento. En lo que respecta a la educación, la práctica común ha sido el retorno de manera progresiva y en grupos reducidos para garantizar la sana distancia.

La Unesco ha sugerido que las reaperturas aseguren un funcionamiento seguro de las escuelas, la compensación de los aprendizajes perdidos y la atención prioritaria de los alumnos en desventaja. En México, en concordancia con estas recomendaciones, el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que la vuelta a las aulas será con base en diagnósticos de las autoridades sanitarias, priorizando y dejando a salvo la salud y los derechos de las maestras, los maestros, los estudiantes y los padres de familia.

Por ello, las autoridades de salud publicaron en el *Diario Oficial de la Federación* un acuerdo mediante el cual se establece la estrategia para la reapertura de las

actividades sociales, educativas y económicas, así como un sistema de semáforo por regiones para evaluar semanalmente el riesgo epidemiológico en cada entidad federativa. La reapertura deberá llevarse a cabo de manera gradual, ordenada y cauta. Además, contiene acciones para preparar a la sociedad para una apertura más amplia como la elaboración de protocolos sanitarios, la capacitación del personal, la implementación de filtros de ingreso, la sanitización e higiene de los espacios de trabajo, entre otras acciones para prevenir rebrotes.

Por su parte, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, enfatizó que el regreso a clases presenciales será hasta que existan condiciones de seguridad para todos los actores que integran la comunidad escolar, y solo se abrirán las escuelas cuando los diagnósticos indiquen semáforo verde.

La ANUIES y sus instituciones asociadas, públicas y particulares, seguiremos las recomendaciones de la Secretaría de Salud y la Secretaría de Educación Pública para la reapertura ordenada y segura de los centros educativos, tomando todas las medidas de higiene y distanciamiento social que se determinen para garantizar la seguridad de los alumnos, los profesores, y en general de toda la comunidad universitaria.

*Secretario general ejecutivo de la ANUIES*  
*@jaimevalls*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	OPINIÓN	18

# Cuidar a los niños

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

El regreso a clases tiene alto valor simbólico. Es el emblema de que lo peor de la pandemia quedó atrás, la incertidumbre se ha desvanecido, la situación está bajo control y se ha vuelto a la normalidad. No importa que no sea así. Con la imagen de niños y jóvenes retornando a las aulas, se quiere mandar el mensaje de que ya se ve la luz al final del túnel.

Por eso, cuando el doctor Anthony Fauci, el gran experto en enfermedades infecciosas que ha trabajado para seis presidentes de Estados Unidos, advirtió en una audiencia ante un comité del Congreso sobre los riesgos de abrir apresuradamente escuelas y universidades, Donald Trump lo confrontó.

“No considero que el país pueda regresar si las escuelas están cerradas”, dijo el presidente. Remató: “Tenemos que reabrir las escuelas, tenemos que reabrir nuestro país. Estoy en total desacuerdo con él sobre las escuelas”.

El choque entre ambos tiene de trasfondo la decisión de los gobernadores estadounidenses de cerrar las escuelas hasta el fin del año escolar. Otros han ido más lejos y consideran la posibilidad de no arrancar cursos en otoño.

El deseo de regresar a la normalidad, aunque no existan condiciones para hacerlo, dista de ser exclusivo de Estados Unidos. En México se anunció la posibilidad de

volver a las aulas en 324 municipios de la Esperanza de 14 estados, a partir del 18 de mayo. No hay nada que temer, dijo el Día del Maestro el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La medida no considera la realidad escolar del país. Por ahora, se topó con el rechazo de gobernadores, alcaldes y maestros. Ocho entidades anunciaron que no comenzarán clases y decretaron que terminarán el ciclo escolar a distancia.

Casi dos terceras partes de los municipios de la Esperanza (213) están en Oaxaca. Son, en su mayoría, pequeñas localidades alejadas de los grandes centros urbanos, que cuentan con infraestructura sanitaria muy precaria. Sus actividades económicas y comerciales se concentran en sus cabeceras distritales. Allí hay 6 mil 444 escuelas de educación básica, una matrícula de unos 200 mil alumnos y 20 mil trabajadores de la educación.

Para cuidar la salud de sus pobladores, ayuntamientos como el de Villa Talea de Castro, en la Sierra Juárez, acordaron medidas draconianas. Todo el personal educativo deberá trasladarse a la comunidad 15 días antes de la reanudación de cursos. Al ingresar al poblado, están obligados a reportarse con la autoridad y acudir a la clínica de salud para su revisión médica. Después, se les recomienda ir al lugar donde viven y evitar salir a la calle.

El acuerdo limita las garantías constitucionales de los maestros.

Prácticamente les impone vivir en la comunidad sin moverse hasta el fin de cursos, sin posibilidad de visitar a sus familias los fines de semana.

Otras alcaldías acordaron no abrir las escuelas. Es el caso de 26 ediles agrupados en la Unión Liberal de Ayuntamientos de la Sierra Juárez, que decidieron no flexibilizar sus medidas sanitarias a pesar de ser municipios de la Esperanza. Aguardarán hasta la primera quincena de junio para que cada ayuntamiento decida reanudar actividades sociales y educativas.

En sintonía con muchas de esas preocupaciones comunitarias, los maestros democráticos de la sección 22 convinieron que “el reinicio de actividades educativas en Oaxaca deberá ser sólo cuando la información científica más rigurosa acredite que la contingencia ha concluido; ya que nuestra mayor responsabilidad siempre será el cuidado de la salud y la vida de los estudiantes, padres de familia y trabajadores”.

Con conocimiento de su realidad, advirtieron que, en Oaxaca, la gran mayoría de las 14 mil escuelas “están en condiciones precarias de infraestructura y equipamiento. No cuentan con los servicios básicos como energía eléctrica y agua potable, servicio médico, botiquín de primeros auxilios e insumos de sanidad e higiene. Todo ello debe ser garantizado antes del regreso de clases”. Así, el pasado domingo en la noche, el gobernador Alejandro Murat anunció que no habrá regreso a clases en la entidad.

En la misma dirección, sus compañeros de Chiapas declararon “inaceptable el retorno a las aulas mientras haya riesgos para la salud,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	OPINIÓN	18

mientras cada escuela no cuente con infraestructura y material que garanticen la seguridad sanitaria”.

Entre otras razones para no retornar a las aulas en Estados Unidos, el doctor Fauci expuso una de enorme peso. “No sabemos todo sobre este virus –señaló– y es mejor que tengamos mucho cuidado, especialmente cuando se trata de niños”. Sus argumentos son igualmente válidos para México. Primero los niños.

[@lhan55](#)

---



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/05/2020	LA 2	2



## Sacapuntas

### Confusión

Tremenda polémica desató el presidente de Morena, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, con su propuesta de que el Inegi mida la riqueza. Y es que más de uno entendió que los encuestadores del instituto ingresarían a los domicilios sin autorización. Y no. La propuesta habla de ingresar, pero a los sistemas informáticos para conocer el patrimonio real de quienes más tienen.



**Alfonso  
Ramírez  
Cuéllar**



**Ricardo  
Monreal**

### Se desmarca el Senado

Con todo y la precisión de don **Alfonso**, el coordinador de la mayoría en la Cámara alta, **Ricardo Monreal**, despejó dudas sobre la polémica propuesta. Aclaró que el proyecto no se ha consensuado con las bases del partido y en el Senado de la República no existe iniciativa para ampliar atribuciones del Inegi ni del Sistema de Administración Tributaria (SAT).

### Ver para creer

La Coparmex debería hacer algo si en verdad quiere posicionar su propuesta de #SalarioSolidario. Es una medida nueva en México, pero ya protege el empleo formal en Perú, Brasil y Canadá. Las autoridades reconocieron la pérdida de 685 mil empleos, por lo que el sindicato patronal, liderado por **Gustavo de Hoyos**, no puede quedarse cruzado de brazos.



**Gustavo  
De Hoyos**



**María Elena  
Álvarez-  
Buylla**

### Conacyt queda a deber

Quien no quedó bien parada con su jefe, el Presidente, fue la directora del Conacyt, **María Elena Álvarez-Buylla**, a quien se le ocurrió pasar la charola a los investigadores para que donaran sus becas, pero como vieron que eso se estaba saliendo de control, desde Palacio Nacional se ordenó no seguir con la propuesta y que sólo se quedara en una aportación voluntaria.

### Duarte se queda

Al que le fue mal en esta contingencia es al exgobernador de Veracruz, **Javier Duarte**, ya que un tribunal federal le confirmó la sentencia de nueve años de prisión por asociación delictuosa y lavado de dinero. Los argumentos de **Duarte** no convencieron a la magistrada que resolvió el recurso de apelación que promovió el exmandatario en contra de la condena.



**Javier  
Duarte**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
18/05/2020	LA 2	2



**ADRIANA DELCADO RUIZ**

COLABORADORA

## ELDEDOENLALLAGA

# MORIR POR CONTAGIO, HAMBRE O DEPRESIÓN

Es posible reactivar la economía con las precauciones correctas. Estados Unidos, el país con más contagios y decesos, tiene claro que una extensión prolongada del encierro puede tener consecuencias devastadoras. Reactivar la economía no significa perder la humanidad. En Nueva York y en otros estados de la Unión Americana se está disponiendo la reapertura de comercios con la salvedad de la sana distancia: cinco personas por cada 93 metros cuadrados. Hay que organizarse.

En México el asunto es de verdad alarmante. El cálculo del Coneval es que esta crisis puede enviar a 10 millones de mexicanos a la pobreza extrema, donde ya están 9.3 millones sin la posibilidad de cubrir siquiera sus necesidades más básicas. Al finalizar 2018, en México había 52 millones de personas en pobreza. ¿Cuántas más agregará el encierro?

La clase media, de por sí pulverizada, es la que sufre el mayor riesgo de terminar desapareciendo. Los empleos que está destruyendo más el estancamiento, de acuerdo con el Instituto para el Desarrollo Industrial, son los que ganan más de tres salarios mínimos que son los de ese segmento de la población. Los 555 mil 247 empleos perdidos en abril son la mayor cifra desde que hay registros disponibles. Nueve veces mayor a la de abril de 2009. Sólo reactivando la economía podremos evitar una verdadera crisis humanitaria. La normalidad anterior se

extinguió. Tenemos que abrir los lugares públicos y centros de trabajo con protocolos nuevos de higiene. Cambiar la manera de demostrar afectos, no porque no te abracen o no te beses, no te quieren. Aprender a convivir con la distancia.

Debemos tomar decisiones basadas en hechos, ciencia y recomendaciones de expertos en atención médica, negocios, trabajo y educación. Las escuelas deben tener la sanidad como una materia básica. Los científicos y doctores concuerdan en que tendremos que vivir con el COVID-19 y con otras enfermedades propias del desgaste al que hemos llevado a nuestro medio ambiente. Necesitamos tratar mejor a nuestro planeta. Contaminar menos. Apostar por las energías limpias y renovables. Las posiciones políticas salen sobrando, hay que salvar a todos por igual. Italia adelantó para el 3 de junio la reapertura de sus fronteras para reactivar su economía. Los franceses están saliendo a la calle de a poco y con cautela. Estados Unidos está echando a andar las industrias más relevantes para su economía con protocolos nuevos de sanidad. Alemania está reabriendo gradualmente la actividad del fútbol.

Los apoyos fiscales no lo son todo, en caso de que los haya. Los apoyos sociales, a todos nos cuestan, pero sólo son para unos sectores, no para todos.

En México, elegir entre morir por contagio, hambre o depresión es un dilema falso la mayoría de las veces.

En hogares donde el hacinamiento familiar no es más seguro que el exterior. En mesas donde no hay comida porque no hubo trabajo. Tomemos conciencia de nuestra nueva normalidad y tomémosla con determinación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	MÉXICO	9



• SIN MIEDO

## ¿Qué sienten las niñas, niños y adolescentes?

2 Mota

Por Josefina Vázquez Mota

Josué está convencido de que muchas personas no siguen las reglas durante la pandemia: “yo siento tristeza porque no miro a mis amigos ni estoy en la escuela, pero también estoy feliz porque las personas no salen a cortar árboles; las playas están sin gente y las tortugas y peces nadan felices por todo el mar. Nosotros tenemos que cuidar la naturaleza y respirar aire limpio”.

Paco, de 11 años, estuvo internado por leucemia linfoblástica; sus padres están muy preocupados porque su sistema inmunológico está debilitado, y su padre, Francisco, contrajo el virus (Covid-19). Ahora todos están en cuarentena.

Para Patricia, estar encerrada le ha significado frustración porque “me ha obligado a estar con mi familia, con la cual no tengo un lazo fuerte, no es fácil sentirte sola y no quería terminar así mi preparatoria”.

Gonzalo se siente muy preocupado: “a mi madre le redujeron un 40% su sueldo, el negocio de mi padre está

cayendo y mi hermana menor está un poco aislada. Me preocupo por personas que ni siquiera se preocupan por ellas mismas”.

Lucía tenía dos trabajos en un restaurante y un niño con problemas de lenguaje; perdió ambos empleos. “Me urgía pagar mis colegiaturas y encontré trabajo haciendo cubrebocas de lunes a viernes, de 7 de la mañana a 7 de la tarde, y así logré adelantar dos meses de mi colegiatura”.

Luis habla desde el hospital: “no podemos olvidar que el cáncer no se detiene, no entiende de coronavirus. El cáncer en las niñas y los niños sigue apareciendo, siguen las recaídas, pero ahora lo estamos haciendo con muchos menos recursos”.

Con 12 años, Eduardo nos dice: “deseo poder salir, correr, ir al cine, ver a mis amigos, a mis primos, a mis abuelitos. Me gusta estar en mi casa, pero no tanto porque a veces mi mamá es muy enojona”.

Rafael tiene 9 años: “cuando mi mamá nos dijo que no íbamos a ir a la escuela por un tiempo, a mis hermanos y a mí nos dio mucha alegría, pero ahora peleo con ellos y me aburro. A mí me gusta mucho jugar fut-

bol y no puedo hacerlo porque vivo en un departamento”.

Armando está lidiando una dura batalla al lado de su madre, pues “de repente mi papá dio positivo al Covid-19, y ya no nos damos abasto para limpiar, desinfectar y ventilar las habitaciones, pero estar juntos nos da fortaleza para no rendirnos. Con la ayuda de Dios vamos a salir de ésta”.

Para Rebeca, las clases no son lo mismo. “Extraño salir al patio de mi escuela, ver a mis amigas y tomar aire libre. Las clases en línea me ayudan, pero son en cuatro paredes y es muchísimo trabajo y pues eso no está cool”.

Sin duda, la mayoría de niñas, niños y adolescentes quedarán marcados por esta pandemia y recordarán la manera en que los tratamos; lo cercanos o distantes que fuimos, y también si esta pandemia les dejará experiencias dolorosas, pero también de amor y resiliencia, o si esta pandemia hizo de su hogar un infierno peligroso y violento.

Cuidar de su salud mental decidirá en gran medida el resto de sus vidas, de su autoestima y capacidad para construir su felicidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	MÉXICO	9



• PULSO  
POLÍTICO

Por Francisco  
Cárdenas Cruz

## Comenzó la batalla legal energética

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Comenzó la batalla legal de las empresas contra la política gubernamental monopolizadora para favorecer a la Comisión Federal de Electricidad y frenar los proyectos y nuevas plantas de energías limpias, renovables y más baratas, luego de la presentación de por lo menos 25 amparos, a dos de los cuales, un juez federal otorgó dos suspensiones provisionales contra el Acuerdo del Centro Nacional de Control de Energía, el Cenace.

A eso seguirán los que presentarán las empresas de países miembros de la Unión Europea y Canadá, contra el otro Acuerdo, el de Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad del Sistema Eléctrico Nacional, el SEN, publicado en el *Diario Oficial*, incluido un estudio de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, sin aval del titular, César Hernández Ochoa, que prefirió renunciar a firmarlo.

### DE ESTO Y DE AQUELLO...

**El inicio** de la primera etapa del plan de reactivación económica del Gobierno federal, seguido por algunos gobernadores, pero ignorado o con acciones contrarias al anunciado en Palacio Nacional el miércoles pasado, resultó como se esperaba y propició que miles de personas, tanto en la CDMX como en el interior de la república, abandonaran el confinamiento. **Calles**, avenidas, transporte público, la Central de Abasto, algunos mercados y tianguis, más edificios públicos, se volvieron a ver pletóricos en las alcaldías capitalinas, al igual que ocurrió en las principales capitales y ciudades de entidades federativas.

**Hubo** un coincidente rechazo al regreso a clases en algunos municipios de estados como Edomex, Oaxaca, Jalisco, Michoacán y Guerrero, entre otros, en los cuales, ante el temor de rebrotes del coronavirus, como los registrados en varios de ellos, se canceló esa posibilidad hasta en tanto la situación pueda ser controlada y se despeje todo peligro para los alumnos.

**En Palacio Nacional**, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dio a conocer el reporte nocturno diario: cinco mil 332 fallecimientos; 51 mil 633 confirmados y 26 mil 933 sospechosos, con la enérgica recomendación de permanecer en casa para evitar que el virus se propague y el número de casos ocurridos hasta ahora, se multipliquen.

**La principal** queja es que aún sin ser necesario, mucha gente dejó atrás el confinamiento de más de dos meses y salió sin cubrebocas, ni las más elementales medidas de prevención que se han recomendado y que mucho contribuyeron para que, al principio, la pandemia no se pudiera contener.

**La Razón** llegó a su 11 Aniversario en plena pandemia de coronavirus que, ciertamente, ha paralizado al mundo, pero que no frenará la elaboración y publicación de este diario, decididos como están sus directivos a seguir adelante. Felicidades a ellos y a todo su personal para sortear unidos los actuales difíciles momentos, como se espera que así será.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/05/2020	NACIÓN	3

## Crónica del siguiente fracaso en seguridad



**E**l tema es viejo. Pero las cada vez peores condiciones de México y la aparición del libro de Felipe Calderón lo van a volver más vigente.

En *Decisiones difíciles* el expresidente habla de varios temas y por supuesto no rehuye, aunque sí matiza, sus acciones contra la inseguridad.

Su lectura parece actual.

El expanista dejó el poder hace casi ocho años, pero las condiciones de su tiempo, agravadas, parecen de hoy.

Dos sexenios después simplemente vemos cómo el deterioro de la seguridad no encuen-

tra fondo y, peor, cómo hay más complacencia con criminales.

En condiciones normales, no debió regresar de incógnito al país José Rodrigo Aréchi-ga Gamboa, *El Chino Antrax*.

Pero entró y, confiado tras burlar a la justicia estadounidense, intentaba llevar su vida normal e impune en Culiacán.

Lo hacía mientras en California avanza la investigación por negligencia o complicidad de los agentes encargados de su vigilancia, Marc W. Ryan y Kingerluy A. Pelot.

### NI CON EJÉRCITO Y MARINA

Ese y muchos casos más nos hablan de nuestra lamentable realidad.

El llamado gabinete de seguridad, gobernadores y alcaldes prevén un incremento de la violencia, paso siguiente a tres crisis previas de gran escala: la sanitaria, la económica y la del empleo.

El Gobierno federal se adelantó con la asignación plenos poderes a las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública.

Pero gobernadores y ediles están asustados ante un nuevo desbordamiento, como lo han vivido ya, sobre todo, la capital del país y el estado de México.

Las administraciones de Claudia Sheinbaum y Alfredo del Mazo han endurecido las acciones, perseguir y consignar a saqueadores.

Pero el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar Hamid García Harfuch, debe multiplicar su diezmada tropa por el coronavirus para atender muchos frentes.

A la criminalidad cotidiana se suman otras como la necesidad de proteger pipas que reparten agua por la carencia del líquido.

A ese paso, lo saben él y las autoridades locales, ni con todo el Ejército y toda la Marina podrán hacer frente a la crisis de seguridad en puerta.

Será otro fracaso.

### FCH: PASTA PARA HOGUERA

1.- Hablamos del libro de Felipe Calderón.

Fue presidente porque logró su objetivo primario en la contienda de 2006: evitar la anulación como lo pretendía el hoy mandatario.

La defensa clave: la ley "establecía la prohibición de recontar los paquetes electorales sin causa justificada".

Ese y otros señalamientos son un arsenal para ya saben quién... si alguien le resume las 376 páginas.

2.- El Día del Maestro pasó desapercibido un hecho: Ya no hubo espacio para el escándalo de la Coordinadora ni para el reclamo del sindicato por Elba Esther Gordillo.

Hay, en cambio, un reconocimiento en Palacio Nacional y República de Argentina a Alfonso Cepeda por mantener al gremio en paz.

Y 3.- Debió intervenir el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México para corregir un daño al derecho.

Suspendió la reclusión domiciliar del empresario Jaime Sacal Micha, quien ya pernocta en el Reclusorio Preventivo Varonil Oriente.

Acusado de violación de menor, escuchó la sentencia el domingo por la noche.

